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que, si realizamos los estudios con todo rigor podemos obtener 
mayores ventajas sobre cualquier otra tecnología que se esté 
aplicando actualmente.

Para finalizar el Dr. Rodolfo Silva Casarín, investigador 
del Instituto de Ingeniería de la UNAM, afirmó que es 
evidente que las energías marinas van a requerir del apoyo 
de organizaciones internacionales, como fue el caso de las 
energías solar y eólica que contaron con la participación de 
la Unión Europea para implementar una serie de políticas e 
incentivos fiscales a fin de establecer una industria bastante 
rentable –concluyó–. 

recursos humanos, hay que abrir un abanico de posibilidades 
con una formación más ad hoc para las necesidades y luego 
cómo transferirlos a la industria para que se genere el círculo 
virtuoso y se devuelva algo a los centros de investigación, 
haciendo estos estudios sustentables desde el punto de 
vista social, ambiental y económico. La idea es transferir los 
resultados a la industria a fin de generar nuestros propios 
recursos independientemente de los fondos de investigación 
y de la industria existente. 

Como en todo, la tecnología para el uso de las energías 
renovables presenta pros y contras, pero estamos seguros de 

tipos de éstos, los sistemas activos que son los que utilizan 
electricidad y generan contaminación; los sistemas pasivos 
que aprovechan las energías naturales como el viento y el sol; 
los cuasipasivos que solamente utilizan una pequeña cantidad 
de energía; y los híbridos que es una mezcla entre activos y 
pasivos.

Como aportación se creó una metodología para identificar 
los sistemas pasivos que son los más utilizados para otros climas 
similares; además se pretende evaluar el comportamiento 
térmico y la mitigación de CO2 al utilizar estos sistemas.

Se puede concluir que el uso de todos los sistemas pasivos 
es pertinente para reducir el impacto del cambio climático.

En relación al trabajo que presentó David Morillón se dijo 
que en general no se lleva a cabo la aplicación de elementos 
pasivos para cada edificación. Desafortunadamente en un país 
como México en el que casi 90% de la energía que usamos 

EDIFICACIONES SUSTENTABLES

Pláticas de verano sobre diseño bioclimático como base para 
el edificio sustentable fue el título del evento que organizó el 
Dr. David Morillón, Coordinador de Mecánica y Energía del 
IIUNAM. En esta ocasión presentaron los trabajos que están 
realizando los destacados estudiantes: Luis M Wolfskill Olivas 
y Kasandra Valenzuela García de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa; así como David Morillón.

Los arquitectos Wolfskill y Valenzuela hablaron del 
impacto del océano en el bioclima de las costas de México y de 
los sistemas pasivos de climatización comúnmente utilizados 
en los edificios de dicha zona, a fin de emitir un diagnóstico 
sobre lo pertinente de los mismos y generar recomendaciones 
que permitan el ahorro de energía mediante un diseño 
arquitectónico adecuado.

La climatización en los edificios, son sistemas para lograr 
el confort térmico dentro de una edificación; existen varios 
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PREMIO A LA MEJOR TESIS DE 
LICENCIATURA 2017 EN INGENIERÍA 
AMBIENTAL DEL CINAM

Andrea Rodríguez Medina recibió el Premio a la mejor Tesis 
de licenciatura 2017 en Ingeniería Ambiental que otorga 
el Colegio de Ingenieros Ambientales (CINAM), el cual fue 
entregado durante la clausura del XXV Congreso Internacional 
Ambiental CONIECO, llevado a cabo en el World Trade Center, 
Ciudad de México, el pasado 7 de septiembre. Andrea es 
egresada de la Universidad Tecnológica de México Campus 
Sur, donde una de sus profesoras, ex-becaria del Instituto de 
Ingeniería de la UNAM, le sugirió que realizara una estancia 
académica en esta dependencia, a fin de que participara en un 
proyecto de investigación con el objetivo de cubrir esa parte 
ingenieril que pensó le hacía falta a su carrera.

Durante su estadía, Andrea colaboró con el Grupo de 
Investigación en Procesos Anaerobios encabezado por el 
Dr. Adalberto Noyola. Al término de su estancia, decidió 
continuar trabajando en el mismo grupo sobre la Evaluación 
del desempeño de membranas dinámicas en el tratamiento 
de efluentes anaerobios, tema con el que se recibió de la 
licenciatura bajo la dirección del Dr. Noyola.

La ingeniera Rodríguez, demostró mayor interés en 
los biorreactores anaerobios con membrana, ya que en 
comparación con su contraparte aerobia, estos tienen 
múltiples ventajas en el tratamiento de aguas residuales, sólo 

proviene de los hidrocarburos, el consumo de energía, se 
convierte en un problema ambiental donde se hace a un lado 
la sustentabilidad.

En esta ocasión se eligió como caso de estudio, la zona 
cálida-subhúmeda. En el clima cálido los arquitectos se 
enfocaron en disminuir el consumo de energía para mantener 
el confort de la vivienda. Resumiendo podemos afirmar 
que la energía se utiliza, principalmente, en iluminación y 
climatización.

Hay que tener presente que con el diseño bioclimático se 
toman en cuenta  factores como la temperatura, la radiación, 

la humedad relativa, la altitud y la latitud, en si el clima y la 
ubicación geográfica de cada lugar, lo que permite disminuir 
considerablemente el consumo de energía fomentando la 
edificación sustentable.

En 1995 empezaron a aparecer las normas para la eficiencia 
energética y de ahí en adelante se hicieron edificios más 
eficientes. Sin embargo el proceso de ahorro de energía con el 
diseño va muy lento ya que intervienen numerosas empresas 
lo que dificulta la toma de decisiones. Hay que continuar 
trabajando en estos temas para heredar a las generaciones 
futuras un mundo mejor. 
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